

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Jueves 11 de Agosto de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1,50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.873

## POLITIQUELLA

Ayer señalábamos el contraste elocuentísimo que ofrecen los procedimientos seguidos por esos representantes de ideas liberalísimas, que mientras declaman y vociferan en nombre del bien del país, le sacrifican sin compasión con sus actos y la conducta del Gobierno que, apenas cerradas las Cortes y exento de la fatigosa tarea de escuchar y responder sin tregua ni descanso, ha comenzado á dar elocuentes muestras de lo mucho que ha estudiado las necesidades públicas y de la enérgica y decidida voluntad que tiene para remediarlas.

Hoy debemos anotar otro dato no menos importante para comprobar el alcance del funesto sistema seguido por las oposiciones, en odio al partido conservador liberal y á su fecunda y previsora política.

La prensa de oposicion, dispuesta siempre para escribir artículos y sueltos de toda especie, fomentando intransigencias, alentando rebeldías, pregonando y exagerando sucesos adversos, inventando fábulas, haciendo, en fin, política pesimista y de escándalo sin recato ni vacilacion, ahora se limita á extraer las disposiciones económicas y administrativas que estos días publica la «Gaceta», sazonado fruto del trabajo y celo gubernamental.

Todo aquel entusiasmo pródigoamente derrochado en obsequio y favor de las campañas obstruccionistas; toda aquella laboriosidad desplegada para hacer público el alcance de la interpelacion del diputado H ó de la pregunta del diputado R; toda aquella perspicacia demostrada para profundizar hasta la quinta esencia de lo que dijo un ministro con objeto de ponerlo en contradiccion con lo dicho por otro; todo ha desaparecido. Solo queda la fecunda imaginacion que inventa lo que no existe ó supone lo contrario á la verdad de los hechos, sin más fundamento ni demostracion que el aserto declamatorio, «Magister dixit».

No se dignan nuestros ilustrados colegas de oposicion examinar atentamente esos decretos que vienen llenando las columnas de la «Gaceta» y ahorrando muchos millones al Erario, cortando abusos é inmoralidades y encauzando la administracion por rectos caminos; no comentan, ni aun para combatirlos, esas disposiciones cuyas consecuencias comenzarán á sentirse bien pronto en beneficio del país; lo único que hacen es afirmar que con ellas se cometen arbitrariedades, que en las cuestiones de personal se favorece á los amigos y se perjudica sistemática y encarnizadamente á los adversarios políticos, que en las de administracion y gobierno solo se persiguen fines de compadrazgo. Pero lo dicen así, á bullo en general, sin determinar causas ni razones y creyendo, sin duda, que está cumplida su mision con arrojar á la masa de gentes hostiles al Gobierno una media docena de retencencias malévolas y otras tantas censuras, que más pudiéramos llamar lugares comunes, como puede arrojarse á una fiera ensangrentado pedazo de carne con que entretenga, ya que no satisfaga, sus famélicas ansias.

¿Es que no alcanzan á más, los talentos de los periódicos de oposicion? No, seguramente. Si con verdadero empeño lo tomasen, los defectos inherentes á toda obra humana, por pequeños que sean, bastarian para que hicieran una brillante campaña.

¿Es que admiran la energía con que el Gobierno ha acometido la obra magna de las economías y el viril atajo de la inmoralidad administrativa? No, la pasión quita conocimiento y bien demuestra hasta que punto están apasionados nuestros adversarios la calidad de sus censuras.

Ni es debilidad ni es justicia. Es hábito pernicioso, es costumbre fatal, es degeneracion que convierte nuestra política en «politiquilla», como decía en su festivo «Cascabel» el ilustre Frontaura.

La conducta de nuestros adversarios es siempre la misma. No hay diferencia. Todo lo serio, todo lo esencial, todo lo que reviste verdadera trascendencia para el país, para su prosperidad y su riqueza, se reputa árido, parece escueto, insoportable y enojoso. Así se ven las Cámaras vacías en cuanto se discuten presupuestos ó cuestiones agrícolas, mercantiles é industriales. Así los periódicos de oposicion solo contradicen con vulgaridades generalísimas ó con burdas sospechas convertidas en gratuitas afirmaciones, como la de que se dejaba excedente de su cátedra al señor Salmeron, las medidas económicas y administrativas con directa y decisiva influencia en los intereses de la patria.

Trátase de un escándalo parlamentario, de ataques personales, de diatribas violentas y apasionados apóstrofes y las Cámaras están llenas. Trátase de una campaña antipatriótica como la obstruccionista, de un motin promovido por unas cuantas verduleras, instrumentos inconscientes acaso de mercaderes políticos, de una imprudencia ó de una falta cometida, bajo el influjo de circunstancias del momento y siempre personales, por el último y más oscuro agente oficial, y esos mismos periódicos de oposicion llenarian sus páginas de sendos telegramas, de entonados artículos, de intencionados sueltos, añadiendo á carretadas leña al fuego ó encendiendo el que sin sus envenenados comentarios jamás hubiera existido.

Tenia razon Frontaura: ¿Política? No, ¡Politiquilla!

## Correspondencia

Madrid 8 de agosto.

Continúa sobre el tapete la cuestion sanitaria.

La prensa se ocupa preferentemente en este asunto y en los círculos es el tema obligado de las conversaciones.

Se creyó hace dos días que á estas horas estarian funcionando en la frontera francesa las estufas de desinfeccion y actuando en los reconocimientos sanitarios de los viajeros procedentes de la vecina república, y es lo cierto que las noticias recibidas de Argenteuil eran en realidad muy graves, porque 170 casos en veinticuatro horas en una poblacion de reducido vecindario su-

ponia una verdadera calamidad, de la que era preciso precaverse á todo trance y con la mayor premura.

Pero es el caso que estas alarmantes noticias han sido rectificadas por telegramas que se han recibido en los centros oficiales, en los cuales telegramas se consigna que en la poblacion antes citada solo ocurren diariamente dos ó tres defunciones de tifus y «diarrea», debido al consumo que allí se hace del agua del Sena y que desde ayer ha dejado de beberse.

Tambien se consigna en los referidos telegramas que durante la última quincena de julio han muerto del cólera en los alrededores de París 72 atacados, debiendo tenerse en cuenta que la poblacion de los suburbios y pueblos inmediatos es de 500 mil habitantes.

En el mismo plazo han fallecido en París 34 coléricos. Ante estos datos, pues, no es extraño que el gobierno no se atreva á tomar una determinacion que sin estar plenamente justificada podria ocasionar lamentables consecuencias para el comercio y para la suerte de futuros sucesos internacionales de carácter económico que están planteados en muy buen terreno, según dicen los ministeriales.

Además, ni Inglaterra, ni Bélgica, ni Suiza han adoptado medida alguna preventiva contra Francia, y si Alemania lo ha hecho—dicen los amigos del gobierno—ha sido por razones de todos conocidas y que no hay por qué recordar.

Así, pues, el señor Cánovas en las conferencias que ha celebrado con el ministro de la Gobernacion, le ha recomendado que proceda con la mayor prudencia y que tenga todos los elementos dispuestos para que en el primer momento en que se tenga noticia de que ha reanudado la epidemia en Francia se lleven á la práctica las medidas preparadas con la mayor rapidez.

Esta tarde ha vuelto á conferenciar con el jefe del gobierno el Sr. Villaverde.

Hoy ha salido de Santander el regimiento de Bailen, que ha sido trasladado á Logroño á causa de la colision con los paisanos que ocurrió hace algunos días.

Uno de los secretarios de la embajada inglesa ha estado esta tarde en el ministerio de la Gobernacion con objeto de enterarse de las medidas sanitarias que se piensa adoptar con Francia, pero se le ha contestado que por ahora no hay nada acordado, si bien ha sido dispuesto todo lo necesario por si llega el caso.

El señor Silvela (don Francisco) después de realizar la proyectada excursion por Coruña, Asturias y Bilbao vendrá á Madrid á principios de septiembre y estará en esta capital el día de las elecciones provinciales.

Es casi seguro que no se celebre Consejo de ministros antes de marchar el señor Cánovas á Santa Agueda.

Lo más probable es que el día antes de la marcha y cuando los ministros vayan á despedirse del Sr. Cánovas, cambien algunas impresiones y con esto quedarán resueltos los asuntos actuales.

La combinacion de directores generales es muy fácil que quede aplazada.—Z.

## CARTA DE ITALIA

Roma 5 Agosto.

Señor director: A pesar de los fuertes calores que ahora se dejan sentir en esta ciudad, cuyo clima es en verano bastante peligroso por las fiebres palúdicas que generalmente se desarrollan, la salud de Su Santidad Leon XIII es excelente. Maravilla, en efecto, ver á aquel anciano de tez amarillenta y ascética figura, consagrarse horas y horas, días y días, á un trabajo constante y durísimo, imprimiendo lo quiera una actividad y una energía que no se sospecharía en él ciertamente. Durante el verano, Su Santidad sale de sus habitaciones á las siete de la mañana, después de dicha misa y tomado un ligerísimo desayuno.

Una silla de manos, llamada en italiano «portantina», le conduce hasta la puerta del jardín del Vaticano, y allí un carruaje guarda el honor de albergar en su seno por algún rato al representante de Jesucristo en la tierra. Generalmente el Papa lleva consigo en estos paseos algun camarero secreto, mientras dos guardias nobles á caballo siguen el carruaje, uno á cada estribo. Casi siempre, Leon XIII manda parar la comitiva, y entonces uno de los guardias nobles se apea apresuradamente, abre la portezuela y ayuda á su Santidad á bajar del carruaje.

El Papa gusta de pasear muy despacio, deteniéndose á cada momento ante una planta ó un árbol que fije su atencion, sobre todo al llegar delante de unas magníficas viñas plantadas por su orden, y algunas por su propia mano, y sobre las cuales se complace en hablar con los jardineros y cultivadores que por allí trabajan. El final de este paseo es casi siempre alguno de los preciosos cenadores cubiertos de sombra que se ven esparcidos por los jardines del Vaticano. Allí su Santidad se sienta, mientras sus acompañantes permanecen de pié detrás de él, allí recibe indefectiblemente la visita de un personaje pequeño, delgado de aspecto enfermizo, el Sr. César Balzani, director de los jardines pontificios, el cual ofrece respetuosamente un pequeño y precioso ramo de flores á su augusto señor, quien á su vez da á besar su mano y conversa familiarmente con el fiel servidor.

...

Después de este ligero descanso, durante el cual el Papa da pruebas de ser un gran agricultor por el acierto y prevision de sus órdenes, la comitiva vuelve á ponerse en marcha, dirigiéndose al lugar donde en grandes jaulas se conservan multitud de pájaros raros y varias clases de faisanes.

Terminada esta visita, el Papa monta en carruaje y vuelve al Vaticano, donde en este tiempo ocupa unas habitaciones más frescas llamadas del Papa Julio II, por haber sido construidas y decoradas por dicho Pontífice.

Durante sus paseos, el Papa suele apoyarse en un baston con grueso puño de oro, regalo de un gran Señor español. En los días en que el calor parece insoportable, Leon XIII después de su comida y en las horas de la siesta, se hace conducir á una

pequeña torre, situada en un extremo del jardín y la cual se compone solamente de un gran salon con dos anchurosas ventanas que permanecen abiertas.

En aquel modesto retiro Su Santidad, solo y alejado de todo ruido mundano, se entrega á las más árduas tareas; y bien puede asegurarse que los admirables escritos que todos los veranos salen de la pluma del Papa, han tenido su origen en dicho recinto. A pesar de que la etiqneta pontificia exige que los camareros estén continuamente cerca del Papa, Su Santidad suele dispensar de ese servicio á sus familiares durante las horas que permanece en la torre.

Una de las tareas á que Su Santidad se ha dedicado últimamente ha sido á dibujar por sí mismo las figuras y alegorías que habían de grabarse en la medalla que cada año se acuña para conmemorar la fiesta de San Pedro. En el presente año, la medalla lleva por un lado á la Religion, hermosa figura que con su mano derecha enseña la Enciclica, de la cual puede leerse muy claro la primera palabra «Rerum». En la mano izquierda, la figura sostiene una cruz que rodea una guirnalda de yedra. Véase también más abajo un obrero mirando atentamente á la Religion, y una mujer del pueblo arrodillada, que sostiene penosamente á un niño desfallecido por el hambre.

Coronan esta alegoría las siguientes palabras: «La Religion y la cuestion obrera.» En el lado inverso la medalla ostenta un retrato, notable por su exacto parecido, de Su Santidad Leon XIII, pudiendo leerse esta inscripcion alrededor: «Leon XIII—Pontifex Maximus—Anno XV.» Hácese solamente un número limitado de estas medallas, que son distribuidas entre los Cardes y prelados.

Los médicos de cámara del Vaticano, además de la visita diaria del doctor Ceccarelli, visita muy rápida, y más bien por fórmula que por otra cosa, se reúnen todos los domingos por la mañana en el despacho de Su Santidad, donde Leon XIII escucha benévola sus consejos, aun cuando en sus labios se dibuja esa fina sonrisa que tan peculiar le es. Hace algunas semanas, y durante una ligerísima indisposicion de Su Santidad, los médicos discutían seriamente acerca de la necesidad de proporcionar algun reposo intelectual al augusto paciente. De pronto, Leon XIII, que hasta aquel momento había permanecido silencioso, les interrumpió diciéndoles: «No os canséis, señores, en discutir acerca de los medios de prolongar mi vida. Acordaos del proverbio italiano. «Morte desiderata, vita allungata», y tened la seguridad de que he de hacer honor á ese refran.»

Un gran casamiento ha tenido lugar recientemente entre la aristocracia romana, ceremonia que revistió los honores de un acontecimiento. La duquesa de Santa Flora dama de la Reina y una de las bellezas de la sociedad italiana, unia su hija en matrimonio al noble marqués de Lacatico, enlazándose de este modo dos de las principales familias patricias.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en la pequeña y aristocrática iglesia de Santa María in Publiculis, propiedad de la familia Santa Croce, y en aquel bellissimo recinto, engalanado con profusion de flores, pudo verse unida, por breves momentos, á la más linajuda nobleza romana.

Los reyes de Italia ofrecieron á la desposada magníficos presentes, pues sabido es

el afecto con que la Reina Margarita distingue á su «dama de corte», nombre con el que denominan aquí esos cargos palatinos. El Rey Humberto envió á la nueva marquesa Lacatico una magnífica pulsera, formada por una gruesa cadena de oro, salpicada de brillantes, y terminada por un broche compuesto de un enorme zafiro «cabocho» rodeado de brillantes. De la Reina Margarita era una espléndida mariposa, cuajada de brillantes, rubies y esmeraldas.

No he de terminar esta carta sin referir á mis lectores una graciosa anécdota ocurrida á la Reina Margarita en su reciente viaje desde Roma á Varallo, «en route» para los Alpes. En uno de los pueblecitos de las regiones alpinas, por las que S. M. debía atravesar, presentóse el Ayuntamiento y demás notables de los contornos á cumplimentar á la bella soberana, á la cual ofrecieron un modesto refresco. La Reina Margarita se dignó aceptarlo y cuando despues de haber bebido un vaso de helado, se llevó la mano al bolsillo para sacar su pañuelo y enjugarse con él los labios, el alcalde, que había interpretado equivocadamente el movimiento de S. M., exclamó de pronto:

«No os molesteis, señora, ni penseis en pagar nada; ya lo haremos nosotros.»

Ante semejante candidez, la Reina y su séquito se vieron muy apurados para contener las carcajadas en que á su pesar prrumpieron, y la régia comitiva abandonó aquel sitio comentando alegremente la graciosa salida del alcalde.

De Vd. atento seguro servidor.—X.

#### PARIS 8 DE AGOSTO

Dice un periódico suizo del 7: «Mañana se celebra en Berna un jubileo que ninguna semejanza tendrá con una fiesta: será triste y grave como una ceremonia fúnebre. Se trata de dedicar un último recuerdo á las heroicas y desventuradas víctimas del deber que el 10 de agosto de 1792, con uniforme suizo, pero al servicio del Rey de Francia, fieles á su juramento y á su bandera, despues de haber defendido las Tullerías contra una multitud exasperada, suspendieron el fuego tan pronto como recibieron contraorden, y pagaron con la vida su obediencia á la disciplina. Este recuerdo fúnebre se conmemorará en la iglesia con unos divinos oficios, y en el recinto del Leon, obra maestra de Thonwaldsen, con un discurso y cantos patrióticos. La Suiza debía ciertamente este obsequio á los que han legado á su ejército un ejemplo de fidelidad al deber militar, hasta el extremo de aceptar la muerte mas honrosa que puede darse.»

—Telegrafian de Nueva York al «Matin»: «Las noticias de Venezuela son contradictorias.

Segun noticias publicadas hoy por el periódico el «Venezuelien», el general Crespo cuya muerte se ha anunciado oficialmente, ha entrado en Caracas despues de haber sostenido un sangriento combate.

En un telegrama dirigido de la Guayra al «Herald», se dice que los insurrectos han derrotado al general Mendoza cerca de Caracas y que las tropas del gobierno puestas á las órdenes de los generales Moragas y Sausa han sufrido también una derrota.»

—De un periódico belga: «En cuanto los muy breves telégramas de Yokohama nos permiten juzgar, parece que á lo menos ó hasta cierto punto la oposicion ha acabado por dominar en el Parlamento japonés. Como se recordará, pretendía que, según las sanas reglas del derecho

internacional, un gabinete dejado en minoría por la Cámara, debía retirarse, y el Mikado, por el contrario, no quería oír hablar de renunciar á su prerogativa de elegir sus ministros á su albedrío; mas hé aquí que los tres ministros del Interior, de Marina y de Justicia, directamente atacados en el curso de la legislatura por varias votaciones contrarias, se han retirado antes de suspenderse las sesiones del Parlamento. Ahora se anuncia también la retirada del presidente del Consejo, el conde Matsukata.

A no dudar, el Mikado persiste en no querer admitir los principios que se le quieren imponer y oficialmente se declara que es por motivos puramente personales que el presidente del Consejo abandona el poder, y hasta se tiene cuidado de darle un sucesor de opiniones enteramente conformes con las del gobierno y que además es el hombre que menos dispuesto debe estar en reformar de modo alguno la Constitución, pues que él es el autor de ella. Es el conde It. No es menos cierto que en cuanto á los fines á que quería llegar la oposicion se han alcanzado y que se ha establecido una especie de vago precedente á favor del derecho de la Cámara de derrotar los ministros.

Es de esperar que la retirada del conde Matsukata, cuya popularidad era muy mediana, y la subida al poder de un personaje que de tan alta consideracion goza en el país, como el conde It, uno de los hombres de Estado, de seguro de los mas notables del imperio, hará renacer la calma en el país.

El reciente atentado contra el conde Okuma no puede, en verdad, servir de cargo contra la oposicion; ha sido obra de ese puñado de fanáticos, los Soshis, que se desembarazan, por medio del delito, de los hombres, sea cual fuere el partido á que pertenezcan, si creen tener motivo de queja contra ellos. Mas no es menos cierto que, con razón ó sin ella, las provincias están á punto de volverse á encender las pasiones de antiguos tiempos por un momento adormecidas.»

#### Telegramas

Paris 9.—En Neuilly sur-Seine ha ocurrido un caso de cólera fulminante en un sujeto de 28 años, produciendo gran alarma en la poblacion.

En Moyeuve-Grande, cerca de Metz, ha ocurrido otro caso de cólera nostras seguido de defuncion. En Metz el estado sanitario es inmejorable.

La epidemia colérica aumenta en Teheran Por haber cundido el rumor de que la enfermedad era motivada por las bebidas alcohólicas, la muchedumbre irritada asaltó las tabernas destruyendo cuanto en ellas había, así como las tiendas pertenecientes á los súbditos rusos avicinados en dicha capital.

El cónsul de Rusia pidió telegráficamente refuerzos á las autoridades de su país, siéndole enviados 25 cosacos para custodiar y un buque cañonero que recorre aquellas costas.

La legacion de Rusia en Teheran ha pedido una indemnizacion al schah de Persia destinada á los comerciantes damnificados por los atropellos del populacho.

La epidemia causa en Teheran 25 defunciones diarias.

En Moscu se ha recrudecido la enfermedad desde el dia 5 en que hubo nueve casos de cólera y cuatro defunciones; el dia 6 veinte casos y siete defunciones y 24 de las primeras y nueve de las últimas anteayer. En las demás poblaciones de aque-

lla provincia no presenta caracteres alarmantes

Paris 9.—Hoy quedará ultimado el empréstito de 50 millones contratados por el Gobierno español con el Banco de Paris.

Desmientese que se haya negociado el empréstito búlgaro con la casa Sutzbach de Francfort.

Paris 9.—Los ministros se han reunido esta mañana en Consejo, en Fontainebleau, bajo la presidencia de M. Carnot. El ministro de Estado, M. Ribot, ha enterado al Consejo de los incidentes relativos á la cuestion del Congo y ha leído las comunicaciones que han mediado con motivo de este asunto.

Paris 9.—En la Memoria del médico francés Mr. Proust, dirigida á la Junta de Higiene acerca del cólera en el extranjero, se dice que se ha hablado de casos ocurridos en la isla de Malta, de dos acaecidos á bordo del vapor inglés «Albany» y de algunos ocurridos en la provincia de Valencia, de España, si bien esta última noticia no ha sido posteriormente confirmada. Además, consigna que la epidemia colérica en Rusia sigue una marcha progresiva, remontando el curso del Volga y amenazando á Turquía por la Transcaucasia.

Berlin.—El ministro del Interior, Mr. Heyfurth, ha enviado su dimision al Emperador Guillermo.

Tánger.—Las tropas marroquíes han emprendido nuevamente esta mañana la ofensiva contra los insurrectos.

Simla.—La rebelion de Hazaras contra el Emir sigue ganando terreno. El Emir ha reunido 40.000 hombres para combatir la insurreccion.

Paris 9.—Viena.—Hoy ha sido firmado el tratado de comercio entre Austria-Hungría y Servia.

Atenas.—El Rey ha marchado á Aix-les-Bains, proponiéndose hacer una visita á Mr. Carnot. La ausencia del Rey de Grecia será de cuarenta dias.

Paris 9.—Londres.—En la discusion del Mensaje en la Cámara de los comunes, M. Gladstone ha sido muy aplaudido; ha reclamado el «Home rule», y ha dicho que si la Cámara de los lores lo rechaza despues de haberlo adoptado, la de los comunes, el partido liberal permanecerá en el poder. M. Balfour ha replicado que es imposible suprimir la ley de coercion de Irlanda, y ha dicho: «Si M. Gladstone se niega á emplear la ley de escepcion, fracasará, como han fracasado todos sus predecesores.»

Tánger.—Las tropas marroquíes han recibido contra-orden y han regresado á su campamento. Los habitantes de Tanger están alarmados.

Paris 10.—En Moscu ha habido diez y seis casos de cólera y diez defunciones y en Taganrok trece defunciones.

#### Gacetilla

No creemos que sean escritos por el interesado los sueltos de gacetilla publicados ayer en el diario de la calle Nueva, aunque uno de ellos lleve su firma.

Creemos, por el contrario que los tales escritos deben ser de algun amigo imprudente que no conoce la delicadeza de ciertos asuntos, y se entretiene en remover los antecedentes de lo que afirma haber quedado terminado honrosamente.

Esto no es correcto ni era de esperar

Conforme estaba anunciado en el «Boletín Meteorológico» del Sr. Noherlesoom, las temperaturas superiores á la normal se han dejado sentir estos dos últimos dias,

prefijados por el sabio meteorólogo, como también se ha verificado el cambio atmosférico predicho para el día de hoy, y cuyos efectos han de prolongarse en los días siguientes: pues sobre la una de la tarde ha caído en esta ciudad una lluvia nutrida que se ha repetido á eso de las dos, permaneciendo encapotado el cielo con indicaciones que hacen augurar que ha de cumplirse en todas sus partes la indicada prediccion, según la cual la depresion oceánica que ha originado la alteracion atmosférica ha de prolongar sus resultados con alguna mas fuerza á fines de la quincena.

Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento Infantería de Baza esta noche de 9 á 11 en el paseo de Isabel II.

- 1.ª Paso doble «El ascenso».—Perez.
- 2.ª Tortzico Vitoriano.—Juridi.
- 3.ª Terceto de la ópera «Roberto».—Meyerber.
- 4.ª Fantasía de la ópera «Roberto».—Meyerber.
- 5.ª Tanda de vales «Visis-Vidi-Vici».—Chueca.
- 6.ª Paso doble con Cornelas.—Mario.

Cada vez que llega el vapor-correo se repiten las tentativas para introducir productos agrícolas vedados por la ley, pues el Delegado de la Junta de defensa contra la filoxera ha mandado arrojar al mar dos cestos de uvas que traía uno de los pasajeros llegado hoy.

El vapor «Nuevo-Mahonés» ha sido portador de doce cabezas de ganado vacuno para el consumo de esta poblacion.

«La Eléctrica Mahonesa» que desde hace algunas noches espone al público los ensayos de su clase de luz, suspenderá el hacerlo desde mañana, á motivo de poderse dedicar con prontitud á la definitiva instalacion, si bien es probable continúen encendidas seis luces en la calle Nueva los días festivos.

Telegrama del capitán del «Menorca» á la Gerencia de los vapores-correos: «Palma 11.

Llegado «Menorca» al amanecer sin novedad, buen tiempo.—Caldés.»

Por la Alcaldía se ha impuesto tres multas de 2:50 pesetas cada una, por infraccion del artículo 15 de las Ordenanzas municipales.

En la iglesia de S. José se ha celebrado esta mañana solemne funcion religiosa en honor del glorioso Patriarca, costeadá por una familia piadosa de esta ciudad, habiéndose visto el templo sumamente concurrido. Ha sido celebrante el Rdo. D. Juan Biola y el Rdo. D. Ambrosio Carabó ha hecho un hermoso panegírico del Santo.

Hemos recibido un ejemplar de una obra que con el título de «Ensayo de Táctica para el soldado de infantería», acaba de publicar D. José Clapés y Juan, primer Teniente del arma.

Aunque incompetentes para juzgar una obra de táctica militar, reconocemos el mérito de la que nos ocupa, por la claridad y concision en que explica la teoría de las maniobras militares respecto del infante, y en la que introduce algunas modificaciones debidamente razonadas, que sean tal vez con el tiempo tomadas en consideracion y reporten alguna utilidad al progresivo perfeccionamiento de la táctica militar.

Agradecemos al Sr. Clapés la atencion que ha tenido para con nosotros, deseán-

dole vea un día reenumerados sus asiduos trabajos en favor del honroso arte que profesa.

La carga de que ha sido portador el vapor-correo «Nuevo-Mahonés», es la siguiente:

6 cascos plamo; 150 sacos azúcar; 10 id. bacalao; 30 cajas petróleo; 20 piezas madera; 190 sacos harina; 70 id. salvado; 30 cajas jabon; 2 pipas y 4 medias vino; 9 pipas aceite; 2 fardos papel; 1 caja laton; 1 cesto pastas; 1 caja dulces; 1 id. embutidos; 12 cabezas ganado vacuno; 1 caja gomas; 1 id. impresos; 2 id. vidrio; 23 fardos suela; 8 id. bacalao; 36 id. pieles; 130 bultos varios; 11 id. para la electricidad; 8 fardos algodón torcido; 16 cajas productos farmacéuticos; 2 sacos café; 1 bicicleta; 4 bultos muestras sombreros; 1 caja vidrios; 130 id. ladrillos; 1 bulto peines para tejer; 1 caja agua mineral; 1 id. loza; 2 fardos escobas; 2 fardos carton; 3 atados alambre; 2 balas cáñamo; 5 cajas chocolate y otros efectos.

El «Boletín Oficial» publica la requisitoria para la busca y captura del mozo prófugo del cupo de esta ciudad Jaime Lopez Timoner.

Con fecha 8 del corriente por el Gobierno civil de esta provincia se remitió al Ministerio de la Gobernacion un recurso aducido por D. Casimiro de Cossio enalzada de la providencia dictada por el mismo Gobierno por la cual se desestimo otro recurso del referido Cossio, concejal del Ayuntamiento de Villa-Cárlos aducido contra el acuerdo tomado por aquella corporacion en 9 de Febrero último referente á la destitucion del oficial primero de su Secretaria.

Próximamente aparecerá un decreto por el que se reforma el reglamento de las músicas militares, reorganizándolas en forma ventajosa para los músicos mayores, á los que se crea escalafon cerrado, asimilándoles á los empleos de teniente y de capitán, y mejorando los haberes y condiciones de los músicos contratados.

«La Gaceta» del día 5 publica una Real orden del ministerio de la Gobernacion, dirigida á los gobernadores de las provincias del litoral, provincias fronterizas con Francia, comandante general de Ceuta y jefes facultativos de las inspecciones de Sanidad de Irún y Port-Bou, prohibiendo la entrada en nuestro territorio por la frontera terrestre de ropas de cama usadas y de todo género de materias contumaces procedentes de Rusia.

Los cereales y mercancías contumaces del mismo origen, quedarán sometidos, previo el reconocimiento oportuno, á las operaciones de ventileo, espurgo, desinfeccion y saneamiento que la inspeccion médica establecida en la frontera considere necesario aplicarles en razon á su estado y naturaleza.

En cuanto á las procedencias marítimas, se recuerda y encarece á los directores de lazaretos súcios, donde forzosamente ha de imponerse el trato sanitario correspondiente, los artículos 41 y 42 de la ley de Sanidad, para su aplicacion, teniendo en cuenta que, llegada la época de mayor entrada de granos de aquella procedencia, se practicará con todo esmero el traspaleo del trigo y demás cereales á granel, sometiendo la jerga ó envases que los contengan á la desinfeccion mas enérgica, y cuidando de que el saneamiento, ventileo y espurgo de estos cereales se lleve á cabo durante el tiempo que se estime necesario, por medio del personal de mozos precisos, por cuenta

y con intervencion del consignatario ó capitán del buque que los conduzca.

En el mes de julio último han pasado por el canal de Suez 274 vapores que han pagado por derechos á la Compañía 5 millones 840.000 francos. En igual mes del año de 1891 pasaron por el canal 423 vapores que produjeron por el mismo concepto 8.310.000 francos.

El oro español en la Habana, el 22 de Julio último, se cotizaba de 246 3/4 á 247 pesos billetes por 100.

Los azúcares en calma, vendiéndose 602 sacos de melazas de 88 grados de polarizacion, á 2:17 1/2 pesos oro quintal, y 4.400 sacos de centrifuga, de 97 grados de polarizacion, á 3:05 pesos oro quintal.

Relacion de los pasajeros llegados en la tarde de hoy en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés»:

DE BARCELONA

D. Enrique de Mata; Antonio Mayol y esposa; Pablo Mayol; Agustina García é hija; Juan Crespi; Miguel Tur; Juan Ceba; Juan Antichs; Mariana Ramon; Felipe Lingarich; Antonio Camps; Antonia Clots y hermano; Amparo Marqués; María Dominguez; un individuo de tropa; José Bolet, y Josefa Montarde.

DE ALCUDIA

D. Pedro Vives; Pedro Bernat; Pedro Mir; Pedro Binimelis; Andrés Salvat; Luis Deu; Gabriel Font; F. Socías; Margarita Vives, y Antonio March.

SUSCRIPCION abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

	Pesetas
Suma anterior,	1.162 00
D. Juan Deyá y familia	3 50
Sra. Escudero, Vda. de Riera	1 00
D. Antonio Victory	5 00
D. Gregorio Fernandez	5 00
D. A. P.	6 00
D.ª Juana Vinent, Vda. de Soler	5 00
D.ª Antonia Prieto, Vda. de Cardona	5 00
D. Rafael Galvez	3 00
D. Antonio Pons Orfila	2 00
D. Juan Martorell	2 50
D. Miguel Parpal (Imprenta)	2 00
Hermanas Sintés de la Torre	2 00
D. Guillermo Pons	5 00

Suma, 1.209 00  
Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redaccion.

Noticias marítimas

Del «Bureau Veritas», que ha publicado la estadística de los siniestros marítimos ocurridos durante el mes de Abril último, tomamos los datos siguientes:

«Buques de vela perdidos.—Dos alemanes, 10 americanos, 15 ingleses, 1 austriaco, 2 daneses, 1 español, 5 franceses, 1 griego, 4 holandeses, 2 italianos, 11 noruegos y 4 suecos.—Total, 58.

En este número se incluyen dos buques que se suponen perdidos por falta de noticias.

Buques de vapor perdidos—Dos alemanes, 4 ingleses, 1 danés, 2 franceses, 1 japonés y 1 sueco.—Total, 12.

Causas de las pérdidas.—Barcos de vela.—Varados, 30; abordaje, 2; incendiados,

7; zozobrados, 3; abandonados, 7, y supuestos perdidos, 2.—Total, 58.

Barcos de vapor.—Varados, 8, y abordaje, 4.—Total, 12.»

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 10.—1 buey, 190 kilos, estancia de Juan Pons (Alayor); 1 vaca, 195 Cutaina de Lorenzo; 1 id., 142, noria de Olives; 1 ternero, 112, Binidunaira; 1 id., 120, Son Salobra; 1 carnero, 14, noria de Antonio Pons Mercadal, y 2 id., 31, Binicalaf Vey.

Además 9 gallinas.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 10.—9:55 n.

Los ministeriales abogan para que se contrate un empréstito al objeto de saldar la deuda flotante.

Asegúrase que la anunciada combinacion de Gobernadores está próxima á ultimarse.

Se ha aplazado para mañana el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy.

Madrid 10.—10 n.

Los moros angherinos han destruido los pozos del territorio en que están acampadas las tropas del Sultan. Estas esquivan la persecucion de los rebeldes.

El Sr. Cánovas marchará á Santa Agueda del viérnes al domingo.

Madrid 10.—10 15 n.

Se ha impuesto una multa á la comision encargada de dirigir la rifa Colon, sin perjuicio de entregar á los Tribunales de Justicia los responsables de la defraudacion que se ha cometido en la misma.

El Gobierno marroqui se ha negado á castigar á los moros que intentaron robar el hijo de un inglés.

En consecuencia de esta negativa Inglaterra enviará á Tánger buques de guerra para defender á sus súbditos.

Madrid 11.—8:35 m.

La Gaceta publica una Real Orden dictando reglas para el cumplimiento de la ley de presupuestos, en su parte referente á las aduanas.

También inserta la Gaceta otra Real Orden fijando las concesiones otorgadas á las Granjas Agrícolas.

Madrid 11.—8:45 m

Telegrafian de Tánger que Haman se ha batido valerosamente, llegando á pié hasta el campamento imperial.

Asegúrase en Lóndres que Haman al frente de los angherinos, ha salido vencedor de las tropas del Sultan.

## La Eléctrica Mahonesa

La Junta Consultiva de esta Sociedad, de acuerdo con la Gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas el cuarto dividendo de veinte y cinco por ciento, señalando al efecto para el pago los días 12, 13 y 14 del próximo Agosto en el domicilio del infrascrito, Isabel II, 58, de once á una del día

Para hacer efectivo dicho dividendo es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar los anteriores, á fin de canjearlos con las acciones definitivas.—Mahon 28 Julio 1892.—Francisco F. Andreu y C.

## Sociedad General de Alumbrado

Se convocan á Junta General extraordinaria los Sres. Accionistas para el domingo 21 del corriente á las diez de la mañana en el domicilio del Gerente, Infanta, 24, con el objeto de enterarles de la inversion de los dividendos pasivos satisfechos hasta la fecha, de los trabajos efectuados, y acordar la inauguración de la Fábrica y demas que convenga á la buena marcha de la Sociedad.

Mahon 7 de Agosto de 1892.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Baltasar Tuduri.



## Vapor entre Mahon y Barcelona

Debiendo constituirse en breve la Sociedad proyectada para la adquisición de un vapor que haga la travesía directa entre Mahon y Barcelona, se hace público que la suscripción de acciones abierta en las Oficinas de los Sres. Gofalons, Carreras y C., se cerrará el domingo 14 del corriente á las doce del día. Las personas que deseen suscribirse se servirán pasar por dichas Oficinas para enterarse de las bases de la suscripción.—Gofalons, Carreras y C.

## COTIZACIONES

Barcelona 10.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	69'67
4 por ciento Exterior.	73'57
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'12
Id. id. id. 1890	97'37
Banco Hispano-Colonial.	92'70
Ferro-carril de Francia ex-cupon	30'15
Ferro-carril del Norte	43'00
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	63'12
Obligaciones C. Traslantica.	80'37

### Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . . balde rs. paga alcista.  
Exterior. . . . . 00 id.

Madrid 10.

4 p. Interior.	69'65
4 p. Exterior	73'50
4 p. amortizable.	00'00
Billts. Hipos. de Cuba.	106'00
Acciones Banco España	000'00
Paris 8 d. v.	00'00 á 00'00

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

san Tiburcio mártir y stas. Susana y Filomena vírgenes y mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

### Santo de mañana

Sta. Clara virgen y fundadora.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 11

De Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahonés» Cap. D. Francisco Cardona con 21 tripulantes 30 pasajeros efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

### Subasta

El día 21 del actual, á las 10 de su mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Gracia número 49.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

### Subasta

El día 28 del actual á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal una casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 52.

### SOCIEDAD FILANTRÓPICA

#### DEL CASINO «EL CONSEY»

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo próximo día 14 del corriente y á las once de su mañana para aprobacion de cuentas.

La Junta directiva de esta Sociedad de acuerdo con la del Casino invita á dicho acto á todos los sócios de ambas Sociedades, por tenerse que tratar asuntos de gran interés para las referidas Sociedades.

Mahon 7 de Agosto de 1892.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Bartolomé Pons Borrás.

## LUSTRE IMPERIAL

PARA EL PLANCHADO DE LA ROPA

Este lustre reúne las buenas cualidades de conservar el planchado de la ropa con un brillo permanente y fino que impide que la ropa no se ensucie tanto como planchada con almidon solo. Para usar el *Lustre Imperial* basta despues de planchada la ropa humedecer ligeramente con dicho líquido los Cuellos, Puños y piezas que se desean y luego pasando la plancha algo caliente fuertemente por encima a los pocos momentos se obtendrá un reciente planchado de mucha duracion Precio 10 céntimos de peseta la onza 4 de esudo y por libras notables descuentos. Único depósito en Menorca,

LA PALMA, HANNÓVER 13.

## A LOS BIC CLISTAS

Deseando concluir la venta de las bicicletas con gomas llenas, se ha hecho una gran rebaja en sus precios, por lo que el que desea obtener, aproveche la ocasion.

Se garantizan las roturas, faltas de construcciones informes y se facilitan modelos en la calle de Gracia núm. 133.

## Carruaje

Hay uno para vender en muy buen estado traba y muelles nuevos y lo darán por un precio reducido. Para informes dirijirse á Jaime Timoner calle de la Virgen número 21, Alayor.

## ARCA DE NOÉ

HANNOVER 2

Se han recibido ricos jarabes para refrescos como son de limon, fresa, naranja, grosella, frambuesa, granada y orchata al precio de ..... reales vellon.

2, HANNOVER, 2

## Para vender

Lo están varios muebles en la calle Cos de Gracia n.º 72.

## Para vender

Lo está la casa calle de las Moreras, número 19. Informarán en la misma.

## SIRVIENTE

Hay uno que desea colocacion. En esta imprenta informarán.

## Muebles

Por ausentarse su dueño se venden algunos muebles de sala, de comedor y útiles de cocina.—Esplanada n.º 4.

## Galera

Hay una para vender de cuatro ruedas, con guarniciones ó sin ellas. Para informes al Arca de Noé, Hannover n.º 2.

# LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delas, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

## FÁBRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

DE ESCUDERO Y FLAQUER

Infanta, 74, MAHON.

Ventas al por mayor y menor

En dicho establecimiento se encontrarán á precios limitados, camisetas y calzoncillos de todos tamaños.

## ¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!

FABULOSA BARATURA

La aspiracion constante del aficionado al alcance de todas las fortunas.

20  
PESETAS  
FRANCO DE PORTE  
EN  
TODA ESPAÑA  
Gran lijereza  
PESO  
600 gramos

20  
PESETAS  
FRANCO DE PORTE  
EN  
TODA ESPAÑA  
PEQUEÑO VOLÚMEN  
longitud 16 cent.  
altura 10 cent.

El *PHEBUS DETECTIVE* nuevo aparato instantaneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, CALLE DE FERNANDO VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.

Unica en España para toda clase de novedades fotográficas. Se expide GRATIS el GRAN Catálogo ilustrado con grabados.

## Máquinas de GAS sistema OTTO

de Grossley

Estos motores reúnen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicas y de mucha seguridad y sencillez.

Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor son las siguientes:

No requieren la enojosa preparación de aquellas antes de empezar á funcionar.

El trabajo para limpiarlas es insignificante.

Como no producen humo, no requieren chimenea

Como no tienen calderas, no hay que temer explosiones.

No hay que vigilar hidrómetros ni válvulas de seguridad.

No exigen la molestia de moderar ó ayiviar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar, pues lo único que requieren es, cerrar ó abrir la llave del gas.

Con cada motor se entregan planos y una cartilla de instrucciones para su manejo y montura; con lo cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita.

Como garantía de su conservacion nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó se gasten indebidamente en un periodo de seis meses desde la fecha de la entrega, no siendo la rotura debida á falta de cuidado ó mal tratamiento.

Los SRES. RUIZ HERMANOS únicos representantes de los Sres. Crossley Brothers de Openshavo en esta Isla, darán toda clase de detalles sobre dichos motores.

Se construyen motores desde 3 octavos de caballo á 140 caballos efectivos.

## Para vender

Con ventajosas condiciones y precio módico, lo está la casa n.º 30 de la calle del Cos de Gracia, en la de la Infanta número 36 informarán.

## Para vender

Lo está un carreton en muy buen estado y una jaca navarra, con sus correspondientes guarniciones, se dará por un precio ventajoso.

Informarán en esta imprenta.